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ДИКТОР. На нашем заседании присутствует Губернатор Тюменской 

области Якушев Владимир Владимирович, Губернатор ЯНАО Кобылкин Дмитрий 
Николаевич, Губернатор ХМАО - Югры Комарова Наталья Владимировна, 
председатель Законодательного Собрания ЯНАО Харючи Сергей Николаевич, 
председатель Думы ХМАО - Югры Хохряков Борис Сергеевич, депутаты 
Тюменской областной Думы пяти созывов, представители Правительства 
Тюменской области, главный федеральный инспектор аппарата полномочного 
представителя Президента РФ в УрФО Руцинский Андрей Иванович, 
представители Федерального Собрания РФ, представители органов госвласти 
ХМАО - Югры и ЯНАО, председатель Курганской областной Думы Хабаров 
Владимир Петрович, председатель комитета Законодательного Собрания 
Челябинской области по регламенту и депутатской этике Горнов Владимир 
Михайлович, представители Счетной палаты и Избирательной комиссии 
Тюменской области, работники аппарата областной Думы, представители СМИ, 
общественных организаций, науки, победители конкурса-викторины, 
посвященной 20-летию со дня образования Тюменской областной Думы 
(аплодисменты). 

Слово предоставляется председателю Тюменской областной Думы Сергею 
Евгеньевичу Корепанову. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. - председатель Тюменской областной Думы. 
Уважаемые депутаты, гости! Мы отмечаем 20-летие образования 

Тюменской областной Думы. От имени областной Думы я приветствую всех 
собравшихся сегодня в этом зале. 

Уважаемые депутаты и приглашенные, перед началом заседания Думы 
проходила демонстрация документального фильма «Тюмень: договор эпох», 
подготовленного к 20-летию со дня образования Тюменской областной Думы. В 
материалах, которые вы получили при регистрации, есть видеобуклет с 
записью данного фильма, который вы сможете посмотреть дома. 

Прежде чем начать свой доклад, хотел бы вас проинформировать, что в 
адрес Тюменской областной Думы поступило более 50 поздравлений, все они 
размещены на официальном портале Тюменской областной Думы. Среди них 
поздравление Дмитрия Анатольевича Медведева, председателя Всероссийской 
политической партии «Единая Россия», Председателя Правительства 
Российской Федерации. Разрешите мне вам его зачитать. 

"Уважаемые депутаты, поздравляю вас со знаменательной датой -             
20-летием образования Тюменской областной Думы! Сегодня региональный 
парламент выдвигает и принимает важнейшие законодательные инициативы, 
которые направлены на долгосрочное развитие Тюменской области, 
модернизацию ее экономики, соцсферы, и призван защищать интересы и права 
граждан - в этом залог поступательного и уверенного развития всей нашей 
страны. Российская политика становится более открытой и конкурентной, 
увеличивается количество партий, получивших места в региональных 
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парламентах. С каждым избирательным циклом возрастают требования граждан 
к своим представителям, к их профессиональным и личным качествам. В этих 
условиях депутатам важно не только повышать эффективность нормотворческой 
работы, но и строже контролировать исполнительную власть, обеспечивать 
содержательное участие представителей общества в выдвижении и обсуждении 
законодательных инициатив, оперативно реагировать на запросы и проблемы 
избирателей. Рассчитываю, что вы приложите максимум усилий, чтобы 
оправдать доверие жителей Тюменской области. Успехов в реализации 
намеченных планов и всего самого доброго! Дмитрий Анатольевич Медведев". 
(Аплодисменты). 

Уважаемые коллеги, разумеется, я не буду зачитывать все                          
50 поздравлений, но хотел бы зачитать поздравление Собянина Сергея 
Семеновича, который возглавлял Тюменскую область с 2001 по 2005 год. 

"Уважаемый Сергей Евгеньевич, уважаемые депутаты! Сердечно 
поздравляю вас с 20-летием Тюменской областной Думы! Это важное событие в 
жизни Тюменской области и ее парламента. За минувшие годы благодаря 
плодотворной работе областной Думы создан прочный правовой фундамент для 
социально-экономического подъема региона и повышения качества жизни 
тюменцев. Сегодня вы продолжаете успешно решать законотворческие задачи и 
вносите большой вклад в развитие Тюменской области, ставшей одним из 
лидеров УрФО. Ваш депутатский корпус - это команда профессионалов, 
последовательно отстаивающих интересы региона и его жителей, 
приумножающие традиции парламентаризма на тюменской земле. Я с теплотой 
вспоминаю годы совместной работы с депутатами Тюменской областной Думы. 
Конструктивное взаимодействие исполнительной и законодательной ветвей 
власти явилось важнейшим фактором эффективной реализации масштабных 
планов развития Тюменской области. Рад, что многие мои коллеги продолжают 
успешно трудиться на благо родного региона. Желаю вам, дорогие земляки, 
крепкого здоровья, благополучия, неиссякаемой созидательной энергии и новых 
достижений в работе. Сергей Собянин". (Аплодисменты). 

А теперь, уважаемые гости, позвольте представить вашему вниманию 
доклад о деятельности Тюменской областной Думы. 

Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемые депутаты Тюменской 
областной Думы! Уважаемые гости! Я приветствую всех Вас на торжественном 
заседании, посвящённом 20-летию Тюменской областной Думы. 

6 марта 1994 года впервые состоялись выборы депутатов Тюменской 
областной Думы. Народными избранниками на протяжении всех пяти созывов 
работы регионального парламента становились люди, разные по своему 
жизненному опыту, социальному статусу, политическим взглядам. Но всех их 
неизменно объединяла главная задача - способствовать улучшению жизни 
населения Тюменской области.  

Всего депутатами Тюменской областной Думы за 20 лет были избраны 
115 человек. 

Особой признательности заслуживают депутаты Думы первого созыва. 
Именно они, первопроходцы, стояли у истоков законодательной власти в 
нашем регионе. Им пришлось работать в сложной общественно-политической 
обстановке. Депутатский корпус первого созыва создал фундамент, на котором 
впоследствии было построено внушительное здание регионального 
законодательства.  

Главная особенность Думы этого созыва состояла в том, что всё, что 
делали депутаты, делалось впервые. Уже осенью 1994 года впервые 
разработана Стратегия деятельности областной, были определены 
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первоочередные задачи по сохранению целостности Тюменской области, по 
созданию в области благоприятного инвестиционного климата для выхода из 
экономического кризиса, повышения уровня жизни населения. 

Был принят первый законодательный акт областной Думы – Закон «О 
статусе депутата Тюменской областной Думы». Впервые в истории Тюменской 
области появился Устав области. Принят Закон «О гербе и флаге Тюменской 
области». Была создана правовая база для становления местного 
самоуправления и организации государственной власти в области. Утвержден 
первый областной бюджет, образована Счетная палата Тюменской области. 

Всего депутатами Думы первого созыва разработаны и приняты           
142 закона Тюменской области. 

Решалась важнейшая задача урегулирования взаимоотношений органов 
государственной власти Тюменской области и органов государственной власти 
Ханты-Мансийского и Ямало-Ненецкого автономных округов. 

В период первого созыва Думы совместно с коллегами из автономных 
округов были созданы такие институты взаимодействия органов власти области 
и автономных округов, как Совет трех Дум (сегодня – Совет Законодателей), 
совместные заседания комитетов наших законодательных органов 
государственной власти. 

Я полагаю, что будет правильно, если мы аплодисментами 
поприветствуем депутатов первого созыва и поблагодарим их за проделанную 
работу. 

Депутатский корпус второго созыва был избран в декабре 1997 года в 
условиях общероссийского финансово-экономического кризиса. Кризис 
усугубил положение дел в материальном производстве, бюджетной и 
социальной сфере. Достаточно сказать, что областной бюджет в 1998 году 
составил по доходам всего около 4 млрд. рублей. 

Несмотря на это, депутаты поставили своими стратегическими целями 
создание законодательной основы для достижения уже к 2001 году устойчивого 
экономического роста, увеличения доходной части бюджета, реальных доходов 
населения, обеспечения трудовых и социальных прав жителей области. И эти 
цели были в основном достигнуты. Так, областной бюджет 2001 года - 
последнего года полномочий Думы второго созыва - составил по доходам почти 
14,5 млрд. рублей. 

Дума приняла ряд антикризисных законов, направленных на поддержку 
промышленного производства, малого предпринимательства и местных 
товаропроизводителей, на создание благоприятного инвестиционного климата 
в регионе. 

Приняты законы о бюджетном процессе, об инвестиционной 
деятельности в Тюменской области. В то же время депутаты находили 
возможность поддерживать социальную сферу. Приняты законы об 
организации медицинской помощи населению, об основах функционирования 
образовательной системы, о предоставлении субсидий и займов гражданам на 
строительство или приобретение жилья в Тюменской области за счет средств 
областного бюджета, о потребительской корзине в Тюменской области. 

Принят целый пакет законов о наделении органов местного 
самоуправления отдельными государственными полномочиями в различных 
сферах жизнедеятельности. 

Был возрожден институт наказов избирателей, принят уникальный Закон 
области «О наказах избирателей, данных депутатам Тюменской областной 
Думы», позволивший выстраивать планомерную работу по реализации наказов, 
предусматривать для этого средства в бюджете области.  
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Осуществлена большая работа по приведению областного 
законодательства в соответствие с федеральным. 

Всего депутатами Думы второго созыва принят 451 закон Тюменской 
области, т.е. в 3 раза больше, чем депутатами первого созыва.  

В июне 1999 года Тюменская областная Дума совместно с 
законодательными органами власти Ханты-Мансийского и Ямало-Ненецкого 
автономного округа учредили «Парламентскую газету «Тюменские известия». 
Тем самым было положено начало профессиональной парламентской 
журналистике в регионе. 

В практике работы Думы появились такие формы, как выездные 
заседания, дни депутата, депутатские слушания, «круглые столы», научно-
практические конференции. 

Был разработан первый кодифицированный законодательный акт - 
Избирательный кодекс Тюменской области. В соответствии с его нормами 
14 января 2001 года проведены выборы Губернатора Тюменской области, 
победу в которых одержал Сергей Семенович Собянин. 

И я как председатель областной Думы хотел бы сердечно поблагодарить 
депутатов второго созыва за эффективную работу и переход от конфликтного 
пути разрешения вопросов к конструктивному сотрудничеству между 
депутатами, представляющими север и юг Тюменской области. 

В этом же году 16 декабря жители избрали депутатов областной Думы 
третьего созыва.  

Стратегия деятельности областной Думы третьего созыва впервые 
разрабатывалась с широким привлечением общественности. 

В этот период законодательство области пополнилось законами, 
имевшими большое значение для создания системы социальной защиты и 
повышения уровня жизни населения. Приняты законы «О социальной 
поддержке отдельных категорий граждан в Тюменской области», 
«О дополнительных мерах по защите нравственности и здоровья детей в 
Тюменской области», «О санитарно-эпидемиологическом благополучии 
населения Тюменской области». 

Впервые в новейшей истории Тюменской области в 2007 году статистика 
показала естественный прирост населения области, он составил 1139 человек. 

Значительное внимание было уделено законодательному обеспечению 
инвестиционной привлекательности области, стимулированию её экономики. 
Это были годы быстрого роста показателей экономического развития, 
сопровождавшегося кратным ростом областного бюджета. 

Впервые в 2006 году был применен метод программно-целевого 
планирования областного бюджета, который в этом году составил по доходам 
почти 141 млрд. рублей. Бюджет оставался социально ориентированным. 
Достаточно сказать, что объемы средств, направленных в этом году областным 
бюджетом на финансирование здравоохранения и спорта, увеличились по 
сравнению с 2002 годом в 6 раз, на культуру и СМИ - в 7, на социальную 
политику – в 8 раз, на образование - в 13 раз. 

Кардинальным изменениям подверглось законодательство о местном 
самоуправлении в связи с принятием в 2003 году Федерального закона             
№ 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в 
Российской Федерации». 

Всего депутатами Думы третьего созыва принято 552 закона Тюменской 
области. 

Впервые образовано депутатское объединение по партийному признаку – 
депутатская фракция «Единая Россия».  
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Важнейшим событием стало подписание в августе 2004 года Договора 
между органами государственной власти Тюменской области, Ханты-
Мансийского автономного округа - Югры и Ямало-Ненецкого автономного 
округа, разработанного с учетом интересов всех трех субъектов Российской 
Федерации. 

Реализация Договора осуществляется через механизм областной 
целевой программы «Сотрудничество», действие которой началось 1 января 
2005 года и продолжается до сих пор. Всего к настоящему времени на 
выполнение мероприятий программы «Сотрудничество» направлено из 
областного бюджета свыше 280 миллиардов рублей, в том числе на 
мероприятия Ханты-Мансийского автономного округа - Югры - более              
156 миллиардов, Ямало-Ненецкого автономного округа – более 58 миллиардов 
рублей. 

В 2003 году областной Думой принимается новый Избирательный кодекс 
(Закон) Тюменской области. В частности, в соответствии с федеральным 
законодательством в Кодексе был предусмотрен механизм наделения 
областной Думой по представлению Президента Российской Федерации 
полномочиями Губернатора Тюменской области. В ноябре 2005 года 
полномочиями Губернатора области был впервые наделен Владимир 
Владимирович Якушев. 

Уважаемые друзья! Как вы слышали, депутаты третьего созыва сделали 
очень многое. Но если бы они лишь только способствовали заключению 
Договора между органами власти наших трех субъектов и реализации 
программы «Сотрудничество» - только за это они уже заслуживают нашей 
благодарности и благодарности всего населения области. 

Выборы в областную Думу четвертого созыва состоялись в марте       
2007 года. Впервые наш законодательный орган власти был избран по 
смешанной системе: 17 депутатов по мажоритарным избирательным округам, 
17 - по спискам партий. Впервые в областной Думе образованы, наряду с 
депутатской фракцией «Единая Россия», фракции партий ЛДПР, КПРФ и 
«Справедливая Россия».  

Впервые в структуре Думы образованы комитет по аграрным вопросам и 
земельным отношениям, постоянная комиссия по вопросам депутатской этики и 
регламентным процедурам. Одним из результатов работы этой комиссии стало 
утверждение в 2009 году Правил депутатской этики в Тюменской областной 
Думе. 

Впервые создан при областной Думе Совет по повышению правовой 
культуры и юридической грамотности населения Тюменской области. 

В разработанной с участием общественности Стратегии деятельности 
Думы были сформулированы следующие цели: законодательное обеспечение 
конституционных прав и свобод жителей области; осуществление мер по 
преодолению бедности; развитие институтов гражданского общества, местного 
самоуправления; дальнейшее развитие социально-экономических, 
интеграционных процессов в Тюменской области; обеспечение устойчивого 
экономического роста.  

В этой связи были приняты законы «О ветеранах труда в Тюменской 
области», «Об организации и осуществлении деятельности по опеке и 
попечительству в Тюменской области», «О бесплатном предоставлении 
земельных участков гражданам, имеющим трех и более детей». Внесены 
изменения в Закон области «О социальной поддержке отдельных категорий 
граждан в Тюменской области», увеличены ежемесячные выплаты на 
содержание детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
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находящихся в семьях граждан, увеличен размер вознаграждения опекунам, 
попечителям, приемным родителям. 

В это время областная Дума разрабатывает нормативно-правовую базу 
противодействия коррупции, принимает Закон «О противодействии коррупции в 
Тюменской области». Также принимаются Закон «О профилактике 
правонарушений в Тюменской области» и Кодекс Тюменской области об 
административной ответственности. 

Дума по-прежнему уделяет особое внимание взаимодействию с органами 
местного самоуправления. В практику работы Думы вошло проведение Дней 
муниципальных образований в Тюменской областной Думе и Дней Тюменской 
областной Думы в муниципальных образованиях. При областной Думе 
образован Совет представительных органов муниципальных образований 
Тюменской области, ставший ещё одной площадкой для обсуждения 
проблемных вопросов депутатами различного уровня. 

В четвертом созыве областная Дума вместе с Правительством области в 
рамках проводимой в стране бюджетной реформы перешли к трехлетнему 
бюджетному планированию. В практике работы появились публичные слушания 
по проектам законов об областном бюджете. 

Внимание депутатов было направлено также на законодательное 
обеспечение успешной реализации национальных проектов в сфере 
образования, здравоохранения, строительства жилья, развития аграрного 
комплекса. Значительные бюджетные средства направлялись на поддержку 
соответствующих учреждений, на строительство новых школ, больниц, 
спортивных сооружений, жилья, на повышение заработной платы работников.  

В 2008 - 2009 годах в связи с мировым финансово-экономическим 
кризисом усилились негативные факторы в экономике, в сфере занятости 
населения и других сферах жизни области. Областная Дума во взаимодействии 
с Губернатором и Правительством области осуществили комплекс 
мероприятий, направленный на нивелирование последствий кризиса, 
сохранение социально-экономического развития области. Депутатская фракция 
"Единая Россия" областной Думы создала четыре антикризисных рабочих 
группы, которые осуществляли мониторинг ситуации в различных сферах, 
вырабатывали конкретные предложения. 

Вынужденный пересмотр ряда бюджетных позиций в этот период 
осуществлялся при соблюдении таких приоритетов финансирования, как 
безусловное обеспечение выполнения всех социальных обязательств органов 
власти перед населением области; обеспечение выполнения мероприятий 
приоритетных национальных проектов; сохранение и расширение форм 
поддержки реального сектора экономики, малого и среднего 
предпринимательства; сохранение имеющихся и создание новых рабочих мест.  

Меры, предпринятые областной Думой, Губернатором и Правительством 
области в условиях экономического кризиса, оказались достаточно 
эффективными. Это выразилось в конечном итоге в возобновлении в 2010 году 
роста доходной части областного бюджета, объем которой в 2011 году - 
последнем году полномочий Думы четвертого созыва - достиг максимума, - 
почти 173 млрд. рублей. 

Однако с 2010 года область столкнулась также с проблемой снижения 
доходов областного бюджета в связи с централизацией в федеральный бюджет 
налога на добычу полезных ископаемых. Чтобы обеспечить финансовую 
стабильность региона, депутаты вместе с Губернатором, Правительством 
области усилили работу по увеличению налогооблагаемой базы за счет 



7 
 

последовательного развития экономики области, ее диверсификации, 
минимизации сырьевой зависимости доходов бюджета области.  

Несмотря на то что период времени, когда работала Дума четвертого 
созыва, оказался непростым, её основные стратегические цели были в 
основном достигнуты: 462 закона Тюменской области, принятых Думой 
четвертого созыва, явились важным фактором, способствующим социальному и 
экономическому развитию региона. 

Уважаемые участники торжественного заседания! 
Можно смело сказать, что в условиях многопартийной системы 

формирования областного парламента депутаты сумели объединить усилия и 
совместно с Правительством области способствовали выведению области на 
передовые позиции по основным показателям социально-экономического 
развития среди всех субъектов Российской Федерации. И за это им спасибо. 

Выборы депутатов пятого созыва состоялись в декабре 2011 года, в Думу 
были избраны 48 депутатов: 24 депутата - по мажоритарным избирательным 
округам, 24 - по спискам партий. В Думу вошли представители партий «Единая 
Россия», ЛДПР, КПРФ и «Справедливая Россия». Все депутаты, избранные по 
одномандатным избирательным округам, - представители партии «Единая 
Россия».  

Таким образом, в региональном парламенте сформировались четыре 
депутатские фракции, представляющие основные политические партии страны. 
Думаю, это пошло на пользу нашей работе. 

Отмечу, что депутаты Думы пятого созыва впервые в истории Думы 
начали свою работу с принятия присяги депутата Тюменской областной Думы.  

Как и предшественники, они разработали с участием общественности и 
приняли Стратегию деятельности Думы пятого созыва. 

К важным базовым законам, принятым в пятом созыве, можно отнести 
законы «О порядке предоставления государственных гарантий Тюменской 
области»; «О патентной системе налогообложения для индивидуальных 
предпринимателей»; «Об общественном обсуждении проектов законов 
Тюменской области»; «Об уполномоченном по защите прав предпринимателей 
в Тюменской области»; «Об оказании юридической помощи в Тюменской 
области»; «О регулировании отдельных отношений в сфере образования в 
Тюменской области»; "Об энергосбережении и о повышении энергетической 
эффективности в Тюменской области", и другие. 

Всего на 1 апреля 2014 года депутатами Думы пятого созыва принято  
246 законов Тюменской области. 

Бюджетная политика областной Думы в настоящее время 
осуществляется в условиях снижения общих доходов областного бюджета, в 
том числе потому, что с 2014 года прекратились безвозмездные поступления из 
федерального бюджета, которые предоставлялись для обеспечения 
сбалансированности областного бюджета в связи с централизацией в 
федеральный бюджет налога на добычу полезных ископаемых. Объем 
доходной части областного бюджета в нынешнем году запланирован в сумме 
120,7 млрд. рублей. 

В этих условиях депутаты Думы сразу с начала созыва продолжили 
начатое в четвертом созыве законодательное обеспечение настойчивой работы 
Губернатора, Правительства области по привлечению стратегических 
инвесторов в экономику области. Был принят пакет законодательных мер, 
связанных с предоставлением гарантий деятельности и налоговых льгот 
крупным производителям, поддержкой политики Правительства области на 
диверсификацию производства и создание новых предприятий.  
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Можно считать совместной заслугой депутатов Думы и членов 
Правительства области осуществляемый, начиная со второй половины        
2013 года, ввод в строй более десяти новых промышленных производств, из 
которых 3 объекта имеют федеральный масштаб, а 5 заводов созданы 
компаниями с участием иностранного капитала. Общий объем уже 
реализованных и реализуемых проектов составляет 1 триллион 122 млрд. 
рублей. Можно уверенно ожидать последующего мультипликативного эффекта 
– новых доходов областного и муниципальных бюджетов, роста уровня жизни 
населения. 

Вместе с тем приоритетными для депутатов направлениями расходов 
областного бюджета продолжают оставаться расходы на социальную сферу. 

Предусмотрено дальнейшее повышение заработной платы отдельных 
категорий работников бюджетной сферы в соответствии с указами Президента 
Российской Федерации. Учтены средства на установление нуждающимся в 
поддержке семьям ежемесячной денежной выплаты при рождении третьего 
ребенка и последующих детей. Предусмотрены средства на выплату 
регионального материнского капитала. Продолжится реализация мер, 
направленных на обеспечение населения Тюменской области доступным и 
комфортным жильем, создание новых производств и рабочих мест, обновление 
техники и технологий. 

Рассматривая на мартовском заседании областной Думы отчет о работе 
областной Думы за 2013 год, депутаты констатировали, что практически по 
всем направлениям Стратегии Думы были приняты законы, постановления, 
организованы и проведены мероприятия. Планы областной Думы в 2013 году 
были выполнены в полном объеме. 

Социально-экономическая ситуация, сложившаяся в Тюменской области 
на начало нынешнего года, характеризуется позитивными тенденциями - 
ростом показателей промышленного и сельскохозяйственного производства, 
жилищного строительства, объема инвестиций. 

Так, индекс производства в 2013 году составил 116,8%, в том числе по 
добыче полезных ископаемых - 127,5%, по обрабатывающим производствам - 
116,7%.  

Увеличились удельный вес прибыльных сельскохозяйственных 
организаций, валовой сбор зерна, картофеля, производство мяса.  

В Тюменской области впервые реализована одна из социальных задач, 
поставленных Президентом Российской Федерации В.В. Путиным, по 
доведению годовых масштабов жилищного строительства до объема не менее                     
1 квадратного метра жилья, приходящегося на одного жителя. Кстати, мы 
являемся единственным субъектом Российской Федерации, вышедшим на этот 
уровень. 

Почти на 10% по сравнению с 2012 годом увеличились денежные доходы 
на душу населения, в среднем они достигли суммы в 24 тысячи          742 рубля. 
Более чем на 11% выросла среднемесячная начисленная заработная плата и 
составила 31 тысячу 532 рубля. 

Численность официально зарегистрированных безработных на 1 января 
2014 года составила полпроцента от численности экономически активного 
населения.  

Одним из самых важных показателей повышения уровня и улучшения 
качества жизни населения области является его естественный прирост: он 
уверенно продолжается уже семь лет, при этом с каждым годом увеличивается 
и в 2013 году составил почти 7 тысяч человек. 
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Уважаемые друзья! 20 лет работает Тюменская областная Дума, 
работает плодотворно и конструктивно. Этому способствует тесное 
взаимодействие Думы с Губернатором Тюменской области Владимиром 
Владимировичем Якушевым, с Правительством области, органами 
государственной власти Ханты-Мансийского автономного округа - Югры и 
Ямало-Ненецкого автономного округа, органами местного самоуправления 
области, с прокуратурой и органами юстиции, с общественностью и 
институтами гражданского общества, со средствами массовой информации.  

В общей сложности принято более 1800 законов. В Тюменской области 
создана достаточно развитая законодательная база для поступательного 
социально-экономического развития. 

За это время региональный парламент стал авторитетным органом 
народного представительства. Стратегические задачи, которые ставили перед 
собой депутаты областной Думы всех созывов, в основном выполняются.  

Уровень жизни жителей области по сравнению с 90-ми годами 
значительно вырос. 

Депутаты Думы нынешнего созыва стремятся творчески использовать 
богатый опыт, накопленный за историю областного законодательного органа. 
Мы осознаём необходимость движения вперёд, к повышению эффективности 
законотворческой работы. Наша деятельность и в дальнейшем будет 
направлена на повышение качества жизни людей, расширение 
налогооблагаемой базы, стимулирование экономики области. 

Уверен, что депутаты Тюменской областной Думы следующих созывов 
возьмут всё лучшее из опыта регионального парламента. Достойные традиции 
Тюменской области и история Тюменской областной Думы пополнятся новыми 
яркими страницами.  

От всей души поздравляю депутатов, работников аппарата и управления 
делами областной Думы, наших коллег и соратников в Правительстве области, 
в органах государственной власти автономных округов, в органах местного 
самоуправления, в органах прокуратуры и юстиции, работников Счетной палаты 
Тюменской области, Избирательной комиссии Тюменской области, 
парламентских журналистов, всех субъектов права законодательной 
инициативы в Тюменской областной Думе, а также всех избирателей 
Тюменской области с 20-летием Тюменской областной Думы.  

Счастья, добра и благополучия вам, дорогие друзья! (Аплодисменты). 
 

ДИКТОР. Благодарности от Совета Законодателей Тюменской 
области, Ханты-Мансийского автономного округа - Югры, Ямало-Ненецкого 
автономного округа вручает Сергей Евгеньевич Корепанов. 

Благодарностью Совета Законодателей за многолетнюю плодотворную 
правотворческую деятельность, направленную на обеспечение экономического, 
социального и культурного развития Тюменской области, Ханты-Мансийского 
автономного округа - Югры, Ямало-Ненецкого автономного округа, и в связи с 
20-летием образования законодательных (представительных) органов 
государственной власти указанных субъектов награждаются: 

- Артюхов Андрей Викторович - депутат Тюменской областной Думы 
второго, четвертого созывов, первый заместитель председателя Тюменской 
областной Думы пятого созыва; 

- Корепанов Геннадий Семенович - заместитель председателя 
Тюменской областной Думы третьего, четвертого и пятого созывов; 
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- Рейн Виктор Александрович - депутат Тюменской областной Думы 
первого, третьего, четвертого и пятого созывов, заместитель председателя 
Тюменской областной Думы четвертого и пятого созывов; 

- Чертищев Владимир Сергеевич - депутат Тюменской областной Думы 
четвертого и пятого созывов, заместитель председателя комитета по аграрным 
вопросам и земельным отношениям. 

Уважаемый Сергей Евгеньевич, спасибо. 
Слово для выступления предоставляется Губернатору Тюменской 

области Владимиру Владимировичу Якушеву. 
 
ЯКУШЕВ В.В. - Губернатор Тюменской области. 
Добрый день, уважаемые коллеги! От всей души хочу поздравить всех вас с 

20-летием со дня создания высшего законодательного органа нашей области. 
Искренне рад приветствовать сегодня в этом зале представителей депутатского 
корпуса прошлых созывов и действующих народных избранников. 

Мне посчастливилось работать с тремя созывами Тюменской областной 
Думы в разных ипостасях, когда я был Вице-губернатором, сити-менеджером   г. 
Тюмени и затем уже Губернатором Тюменской области. И я четко могу сказать, 
что все три состава, с которыми мне довелось работать, это действительно 
заслуженные, настоящие профессионалы, люди, которые прекрасно понимают, 
что необходимо сегодня населению, и все вопросы, которые они принимали на 
этой площадке, были связаны только с тем, как улучшить жизнь каждого 
конкретного человека, проживающего в нашем регионе. 

В этом зале сегодня очень много знакомых лиц из предыдущих составов, 
поэтому я от всей души хочу высказать слова благодарности и с удовольствием 
приветствую вас в этом зале (аплодисменты). 

А действительно, за это время вызовов было очень много и если бы органы 
исполнительной власти, законодательной власти не работали вместе, не решали 
те проблемы, которые стояли тогда перед страной, перед регионом, то, конечно 
бы, подводя итоги сегодня развития Тюменской области, я думаю, что многие 
цифры выглядели бы гораздо скромнее. 

А вызовов было больше чем достаточно, все мы с вами помним начало 
двухтысячных годов, когда проводилась огромная работа по приведению в 
соответствие регионального законодательства федеральному. 

Все мы с вами помним, как тяжело мы переживали и опять же плакали, но 
принимали региональные законы по монетизации льгот и, в общем-то, выходили 
на митинги, объясняли людям, что это такое и с чем это едят. 

Все мы с вами прекрасно помним, как мы проходили оптимизацию 
бюджетной сети, и все это было достаточно непросто, сложно и напряженно. Но 
тем не менее все эти вопросы были решены и было четкое понимание, что 
нужно решать задачи, нужно встречаться с населением, нужно объяснять, для 
чего все это мы делаем. И нужно сказать, что здесь депутатский корпус вел себя 
очень достойно и работал с населением так, как это было необходимо, и 
действительно выступал настоящим буфером между исполнительной властью и 
населением, потому что, хотим мы того или не хотим, органам исполнительной 
власти эти непопулярные решения приходилось проводить в жизнь, и тут, 
конечно же, депутатский корпус сыграл огромную роль во всех этих процессах, 
переоценить которые сегодня просто невозможно. 

20-летие Тюменской областной Думы мы празднуем в юбилей 70-летия 
Тюменской области, и, конечно же, это 20-летие - это несколько страниц 
истории, 70-летней истории Тюменской области, и нужно сказать, что страниц 
хороших, интересных, замечательных. 
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И, конечно, самое важное, что было достигнуто за эти годы, - это 
эффективное взаимодействие исполнительной и законодательной власти, о 
котором мы говорим постоянно, хотя дискуссии у нас возникают, и проблемы, 
которые мы обсуждаем, они тоже есть, но тем не менее, когда мы приходим к 
моменту принятия решений, мы прекрасно понимаем, что в конечном итоге 
решение необходимо принимать, каким бы тяжелым оно ни было, но самое 
главное, это решение затем воплотить в жизнь и правильно объяснить людям. 

Сегодня в законодательном органе областной власти работают 
представители нескольких партий. Нынешний состав Думы полностью отражает 
реальные политические предпочтения общества, является объективным 
показателем общественных настроений и приоритетов. Но это не мешает Думе 
сохранять серьезный, деловой настрой и конструктивность. Более того, это 
способствует более полному учету разных мнений и подходов при решении 
актуальных вопросов в развитии территории, сохранять нацеленность в 
интересах всех избирателей. 

Уважаемые депутаты, уважаемые депутаты предыдущих созывов! Сегодня 
в областной Думе принимаются важнейшие для нашего региона 
законотворческие решения. Многие из них напрямую определяют направления 
долгосрочного развития области. Мы понимаем, что без законодательного 
обеспечения, без опоры на депутатский корпус невозможно добиться реальных 
результатов. 

Тюменская область вступила в непростую стадию своего развития, нам 
вместе предстоит сделать многое в тот момент, когда наша экономика 
переживает не самый лучший период, но я уверен, что в условиях 
сотрудничества, взаимного контроля мы с вами преодолеем все те трудности, 
которые сегодня перед нами стоят. 

Я искренне хочу пожелать всем присутствующим в этом зале крепкого 
здоровья, успехов, благополучия, всего самого, самого доброго, и еще раз хочу 
поблагодарить депутатов всех созывов за ту работу, которую вы сделали во 
благо Тюменской области, потому что сегодня экономика Тюменской области и 
успехи Тюменской области, в них ваша работа, ваша частичка и частичка вашего 
сердца. С праздником! (Аплодисменты). 

 
ДИКТОР. Награду Президента Российской Федерации, а также 

награды Губернатора Тюменской области вручает Владимир Владимирович 
Якушев. 

За активную законотворческую деятельность и многолетнюю 
добросовестную работу Почетной грамотой Президента Российской Федерации 
награждается: 

Корепанов Сергей Евгеньевич - председатель Тюменской областной 
Думы второго, третьего, четвертого и пятого созывов (аплодисменты). 

За значительный вклад в развитие законодательства Тюменской области, 
многолетний добросовестный труд и в связи с 20-летием со дня образования 
Тюменской областной Думы Почетной грамотой Губернатора Тюменской 
области награждаются: 

- Белоконь Тамара Петровна - депутат Тюменской областной Думы 
четвертого и пятого созывов, председатель постоянной комиссии Тюменской 
областной Думы по вопросам депутатской этики и регламентным процедурам 
(аплодисменты); 
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- Казанцева Тамара Николаевна – депутат Тюменской областной Думы 
пятого созыва, заместитель председателя комитета Тюменской областной 
Думы по социальной политике (аплодисменты);  

- Лосева Инна Вениаминовна - депутат Тюменской областной Думы 
четвертого и пятого созывов, председатель комитета Тюменской областной 
Думы по экономической политике и природопользованию (аплодисменты); 

- Резяпова Галина Александровна - депутат Тюменской областной Думы 
пятого созыва, заместитель председателя комитета Тюменской областной 
Думы по бюджету, налогам и финансам (аплодисменты); 

- Шустова Галина Степановна - депутат Тюменской областной Думы 
пятого созыва, заместитель председателя постоянной комиссии Тюменской 
областной Думы по вопросам депутатской этики и регламентным процедурам 
(аплодисменты). 

За выдающиеся заслуги в сфере государственной и общественной 
деятельности, способствующие всестороннему развитию региона, почётное 
звание «Почетный работник органов государственной власти и местного 
самоуправления Тюменской области» присвоено: 

- Серкову Валерию Анатольевичу - начальнику правового управления 
Тюменской областной Думы (аплодисменты). 

А сейчас подарок Тюменской областной Думе (аплодисменты). 
Уважаемый Владимир Владимирович, спасибо.  
Слово для выступления предоставляется Губернатору Ханты-Мансийского 

автономного округа - Югры Наталье Владимировне Комаровой. 
 
КОМАРОВА Н.В. - Губернатор Ханты-Мансийского автономного    

округа - Югры. 

Добрый день, уважаемые коллеги! Законодательные органы наших 
регионов, во-первых, ровесники, во-вторых, соседи, и самое главное, конечно, 
партнеры. Югра, Ямал, Тюменская область связаны историей, 
инфраструктурными приоритетами, задачами по обеспечению устойчивого 
развития. 

20 лет назад первое единственное совместное заседание Тюменской 
областной Думы, Законодательного Собрания Югры и Ямала прошло в нашем 
автономном округе. Тогда были заложены основы, согласование наших 
региональных правовых баз, разработан регламент взаимодействия 
законодательных органов, образован Совет трех Дум, правопреемником 
которого является Совет Законодателей и сегодня успешно выполняющий 
возложенные на него функции. 

Такая команда, командная работа будет востребована и в будущем. В 
составе Тюменской областной Думы 5-го созыва 17 народных избранников от 
Югры, и я хочу отдельно поблагодарить депутатов югорской фракции за 
взвешенную конструктивную позицию, которая способствует укреплению 
партнерских отношений между нашими регионами, работает на решение 
вопросов, поставленных югорскими избирателями. 

Почти век назад Петр Аркадьевич Столыпин в своем обращении Госдуме 
сказал: "Дайте ваш порыв, вашу волю в сторону государственного 
строительства, не брезгуйте черновой работой вместе с Правительством". 
Спасибо вам за то, что вы работаете вместе с нами (аплодисменты). 

На юбилей принято приходить с особыми подарками, не так, как на рядовой 
день рождения. Мне кажется, что у нас есть именно такой для вас подарок - это 
сертификат на проведение в Тюменской областной Думе выставки работ из 
нашей галереи заслуженного художника России Геннадия Райшева. В его 
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полотнах, как в зеркале, отражается сердце, душа Югры, характер, воля 
югорчан. Пусть эти работы напоминают всем нам о том, для чего и ради кого мы 
работаем. Пусть они прибавят вам вдохновения, энергии, чтобы командная 
работа и в дальнейшем выполнялась на отлично, так, как всегда ее делал и 
продолжает делать Николай Павлович Барышников, для Тюменской областной 
Думы человек особенный, депутат всех созывов, председатель самого первого 
из них, мы в Югре хорошо знаем Николая Павловича и как работника 
образования, и госорганов власти. И совершенно очевидно, что жизненный путь 
Николая Павловича очень тесно, неразрывно связан с Югрой, с автономным 
округом, поэтому я должна вам сообщить, что имею честь вручить высшую 
государственную награду Югры Николаю Павловичу за заслуги перед округом. 

Николай Павлович, одну секунду, сейчас поздравит еще Борис Сергеевич 
всех, и тогда мы все, что я пообещала, вручим (аплодисменты). 

 
ХОХРЯКОВ Б.С. - председатель Думы Ханты-Мансийского автономного 

округа - Югры. 

Уважаемый Владимир Владимирович, Сергей Евгеньевич, уважаемые 
коллеги! Разрешите от имени депутатов Думы ХМАО поздравить вас с 
прекрасным праздником - 20-летием Тюменской областной Думы. 

Знаете, с точки зрения глобальной истории, 20 лет - это, конечно, немного, 
но с точки зрения развития парламентаризма в современной России 20 лет 
позволили сформироваться Тюменской области и автономным округам как 
равноправным самостоятельным, правоспособным субъектам РФ. 

Знаете, вот когда подводят итоги, 20-летие, вот Сергей Евгеньевич там уже 
называл ряд цифр, проводится анализ, но я думаю, что самое главное, что эти 
20 лет мы с вами прошли вместе и как партнеры, и как соседи, и как друзья. Вот 
буквально несколько дней тому назад мы у себя в Югре отмечали 20-летие Думы 
ХМАО и, я думаю, что самое главное - это было увидеть лица, увидеть глаза 
людей, настоящих друзей, тех, которые эти 20 лет вершили то, что в 
официальных речах называется "законодательная база регионов". 

Я думаю, что пройдет еще, наступит и 30 лет, и 40 лет, и 50, и все мы 
законодатели, и те, кто придут после нас, будем точно так же проводить 
государственную политику, а для этого нужно вершить региональное 
законодательство. 

Я от всей души хочу поздравить вас с этим прекрасным праздником, 
пожелать всего самого хорошего, задора, наверно, какой-то энергии, 
законотворческой энергии, успехов, всего самого доброго. 

Сергей Евгеньевич, от имени коллег памятный подарок после Натальи 
Владимировны, вместе, да, и приветственный адрес (аплодисменты). 

 
ДИКТОР. За многолетний добросовестный труд, большой вклад в 

развитие парламентаризма и в связи с 20-летием со дня образования 
Тюменской областной Думы Благодарственным письмом председателя Думы 
Ханты-Мансийского автономного округа награждается Корепанов Сергей 
Евгеньевич - председатель Тюменской областной Думы. 

И за многолетний труд, особый вклад в социально-экономическое 
развитие ХМАО - Югры знаком «За заслуги перед округом» награждается 
Барышников Николай Павлович, председатель Тюменской областной Думы 1-го 
созыва, депутат Тюменской областной Думы второго, третьего, четвертого и 
пятого созывов (аплодисменты). 

Спасибо, Наталья Владимировна! Спасибо, Борис Сергеевич! 
Вручение сертификата. Сертификат на проведение выставки заслуженного 
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художника России, члена-корреспондента  Российской академии художеств 
Геннадия Райшева "Графика. Избранное." вручается Тюменской областной 
Думе по случаю 20-летнего юбилея образования законодательного органа 
власти (аплодисменты). 

Уважаемый Борис Сергеевич, спасибо. 
Слово для выступления предоставляется Губернатору Ямало-Ненецкого 

автономного округа Дмитрию Николаевичу Кобылкину. 
 
КОБЫЛКИН Д.Н. - Губернатор Ямало-Ненецкого автономного округа. 
Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Сергей Евгеньевич, 

уважаемые депутаты, коллеги! Я поздравляю вас с 20-летием Тюменской 
областной Думы. Депутаты всех созывов сумели за эти годы создать такую базу 
регионального законодательства, которая стала гарантом для проведения 
социальной политики, приумножения экономического потенциала всей 
Тюменской области. 

Выстроена четкая система отношений с исполнительной властью. Это 
доказывает, что в областном парламенте работали и работают люди 
конструктивно мыслящие, реально знающие ситуацию в регионе и очень много 
делающие для благополучия жителей. 

Считаю значительной заслугой депутатского корпуса и то, что Тюменская 
область сегодня является политически стабильным регионом с устойчивыми 
демократическими традициями. Именно это дает возможность области 
динамично развиваться, влиять на ход политических, социально-экономических 
реформ, уверенно смотреть в завтрашний день. 

Пользуясь случаем, благодарю за поддержку наших ямальских инициатив, 
выражаю уверенность в том, что наше сотрудничество будет и впредь столь же 
плодотворным ради благополучия всех жителей Тюменской области, Ямала, 
Югры. И вы знаете, сегодня у меня очень такой насыщенный день, я встречался 
с нашими ветеранами Ямала, вручал им сегодня награды заслуженные, 
вспоминали геологию, развитие Севера. И в конце мы поговорили с ними о том, 
что вообще сегодня происходит и насколько важно сохранение стабильности на 
той или иной территории. 

Вот ближайшие события недавних совсем вот дней показали нам, что 
может произойти с государством, наверно, с любым субъектом, если 
законодательная, исполнительная власть не найдут общего языка, я имею в виду 
события на Украине. Вы знаете, мне кажется, что во всех наших трех субъектах и 
уверен, что так дальше будет продолжаться, у нас есть полное 
взаимопонимание и законодательной, и исполнительной ветвей власти 
(аплодисменты). 

Сегодня очень много меняется в мире, сегодня становятся совершенно 
другие требования, требования от людей, от населения. Мы много делаем, но 
требования становятся еще больше, поэтому очень важно не просто писать 
законы, очень важно писать такие законы, которые исполнялись бы населением 
и приносили радость всем жителям того или иного субъекта. 

Я считаю, что в Тюменской области вот эта золотая середина, она найдена. 
Я хочу вам пожелать крепкого здоровья, благополучия. Еще один момент хотел 
вспомнить. Ветераны начали говорить, и мы договорились до того, что очень 
много в Тюмени программ по строительству жилья, о которых Вы сегодня, 
Сергей Евгеньевич говорили, таких темпов на самом деле нет ни в одном 
субъекте РФ. Вы очень большой рывок сделали в здравоохранении, значительно 
сдвинулись в образовании. На мой взгляд, одна из образцовых показательных 
территорий, связанная с АПК. 
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И очень важно, что Тюмень растет, и сам город, я думаю, что в ближайшее 
время он обязательно станет миллионником, но он станет миллионником не за 
счет умирающих деревень и умирающих сел вокруг Тюмени, а за счет прироста 
естественного населения, потому что здесь комфортно жить, и за счет того, что 
наши северяне приезжают в Тюмень. 

Я желаю всем крепкого здоровья, благополучия и позвольте мне по старой 
доброй традиции также вручить, Сергей Евгеньевич, Вам подарок. Награды я 
уже все, какие мог, вручил (аплодисменты). 

 
ДИКТОР. Слово для выступления предоставляется председателю 

Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого автономного округа Сергею 
Николаевичу Харючи. 

 
ХАРЮЧИ С.Н. - председатель Законодательного Собрания           

Ямало-Ненецкого автономного округа. 
Добрый день, уважаемые коллеги, уважаемый Владимир Владимирович, 

Сергей Евгеньевич, дорогие друзья! Юбилей парламента Тюменской области - 
это, безусловно, важная веха в общественно-политической жизни области. Годы, 
прожитые, пройденные, были годами становления и укрепления 
демократических принципов, были сложным периодом, связанным с реформами, 
проходящими как в сфере экономики, так и в политической жизни. 

Но депутатскому корпусу, который был сформирован впервые, 20 лет 
назад, именно депутатский корпус среди парламента сегодняшнего успешно 
справился с поставленными задачами, которые поставила перед ними новая 
Конституция РФ и жители Тюменского региона. 

Колоссальная работа была проделана, об этом ярко было показано в 
докладах предыдущих выступающих, в докладе Сергея Евгеньевича Корепанова. 
Это, безусловно, в первую очередь видно в изменившемся облике столицы 
Тюменской области, городов и сел, расположенных на территории субъекта 
Федерации. И, конечно, все эти годы были для всех вас, уважаемые коллеги, 
главным приоритетом было, конечно же, улучшение качества жизни ваших 
избирателей. 

И сегодняшняя Дума, конечно же, как было подчеркнуто губернаторами, 
особенно Владимиром Владимировичем, который непосредственно работает с 
парламентом - Тюменской областной Думой, я думаю, высшая оценка, данная 
руководителем субъекта Федерации, - это подтверждает высокий 
профессионализм всех тех, кто формирует правовую базу на территории 
Тюменской области. 

У нас с вами сложились, безусловно, очень добрые отношения. Разумеется, 
это не сразу было, мы с вами очень хорошо помним. Я, так получилось в жизни, 
что все эти 20 лет был с вами, а до этого я был депутатом Тюменского 
областного Совета народных депутатов предпоследнего созыва, ну а потом уже 
в качестве заместителя Губернатора Ямала и депутата Законодательного 
Собрания автономного округа, все эти 20 лет видел, и вместе мы с вами 
созидали, творили, где-то спорили, бывали очень горячие споры. Но мы с вами 
быстро остывали, добившись добрых результатов в результате наших 
принимаемых решений. И, конечно, это очень и очень даже радует. 

И мне сегодня вместе с вами не стыдно смотреть в глаза своим землякам, 
нашим с вами избирателям за то, что мы, скажем так, натворили за эти 20 лет. А 
создали мы очень добрую базу для дальнейшего развития наших территорий, в 
целом Тюменского региона, а, значит, мы создали добрую основу для развития 
экономики не только для наших территорий, но и для нашего с вами российского 
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государства. 
Коллеги, я искренне рад поздравить всех вас с этим праздником, 

очередным праздником, потому что я помню, мы с вами 10-летие отмечали и    
15 лет, сегодня 20 лет отмечаем, но чувствую по президиуму, я думаю, и 25 лет 
вместе будем отмечать (аплодисменты). 

Дай бог всем вам здоровья, коллеги, друзья, здоровья вам, вашим семьям, 
друзьям, близким и родным, но главное - благополучия нашим избирателям, 
нашим с вами землякам. Здоровья и удачи! (Аплодисменты). 

Ну а то, что хочу я вручить Сергею Евгеньевичу, вернее, парламенту 
Тюменской области - Тюменской областной Думе, но, разумеется, через Сергея 
Евгеньевича. Я полагаю, мои земляки, депутаты областной Думы, избранные от 
ЯНАО, не раз вам рассказывали, что на Ямале живут, по солнцу время 
определяют, по звездам дорогу определяют, но поскольку мы с вами повязались 
очень крепко и близко, мы научились время определять и по часам. Поэтому 
чтобы нам постоянно сверять время наших действий, я вручаю Вам вот этот 
инструмент для совместной работы (аплодисменты). 

 
ДИКТОР. Слово для выступления предоставляется главному 

федеральному инспектору аппарата полномочного представителя Президента 
Российской Федерации в Уральском федеральном округе Андрею Ивановичу 
Руцинскому. 

 
РУЦИНСКИЙ А.И. - главный федеральный инспектор аппарата 

полномочного представителя Президента Российской Федерации в 
Уральском федеральном округе. 

Добрый день, многоуважаемые депутаты, губернаторы, работники аппарата 
и гости сегодняшнего мероприятия! Примите самые искренние поздравления с 
20-летием со дня образования Тюменской областной Думы. За этот 
действительно в историческом плане очень короткий промежуток времени 
Тюменская областная Дума прошла большой и славный путь и проделала 
огромный объем работы во благо благополучия жителей нашей области. 

Именно благодаря вашему профессионализму, вашей компетентности, 
вашему неравнодушному отношению к делу и к людям, вашему конструктивному 
взаимодействию с органами власти всех уровней, в том числе с аппаратом 
полномочного представителя Президента, с муниципалитетами, с 
общественностью. Тюменская область достигла таких высот. 

И сегодня в любом уголке России наша область воспринимается как 
территория стабильности, благополучия и процветания. Позвольте мне 
процитировать несколько слов из приветствия полномочного представителя 
Президента: "Благодаря усилиям депутатов, аппарата областной Думы, а 
главное - доверию и поддержке избирателей - удалось сформировать систему 
регионального законодательства, которая по праву считается одной из лучших в 
УрФО, при этом Дума смогла объединить усилия представителей юга области, 
ХМАО - Югры и ЯНАО, внесла достойный вклад в социально-экономическую 
интеграцию трех регионов. Желаю депутатам Тюменской областной Думы 
дальнейшей успешной работы на благо жителей области. Уверен, что надежду и 
ожидание людей вы всегда сможете оправдать". 

Присоединяюсь к словам поздравления полпреда, смею выразить надежду 
на наше с вами дальнейшее сотрудничество. Спасибо, с праздником вас 
(аплодисменты). 
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ДИКТОР. Слово для выступления предоставляется членам Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации - представителю от 
исполнительного органа государственной власти Тюменской области Степану 
Михайловичу Киричуку, представителю от исполнительного органа 
государственной власти Ямало-Ненецкого автономного округа Юрию 
Васильевичу Неёлову и представителю от Тюменской областной Думы Михаилу 
Николаевичу Пономареву (аплодисменты). 

 
НЕЕЛОВ Ю.В. – член Совета Федерации, представитель от 

исполнительного органа государственной власти Ямало-Ненецкого 
автономного округа. 

Добрый день, уважаемые коллеги, уважаемые земляки! Председатель 
Совета Федерации Федерального Собрания России Валентина Ивановна 
Матвиенко в честь вашего юбилея направила приветственный адрес. Поверьте 
мне, здесь написаны очень добрые, хорошие и, главное, справедливые слова, 
обращенные к депутатам Тюменской областной Думы. Я не буду зачитывать этот 
текст и чуть позже передам Сергею Евгеньевичу для истории. 

А от себя лично хочу сказать огромное спасибо за приглашение. Я не мог не 
откликнуться на приглашение одного из уникальнейших законодательных 
собраний России, где сосредоточены интересы трех субъектов Федерации. И 
поверьте мне, наверное, сегодня не каждый депутат любого ранга понимает, 
каким человеком надо быть государственным, компетентным и образованным, 
чтобы сохранить тот хрупкий мир, который мы собирали по крупицам и который 
потом превратился в стабильность. И то, что сегодня население трех субъектов 
Федерации имеет самый высокий жизненный уровень - это, без сомнения, и 
ваша заслуга. Но мы в Совете Федерации тоже без дела не сидим, вот Крым в 
Россию вернули, 23-го числа здесь будет выездное заседание комитета по 
экономической политике с участием Валентины Ивановны Матвиенко, ряда 
министров, где будут рассматривать проблемы ТЭК Западной Сибири, т.е. мы с 
вами очень тесно работаем. 

Вы знаете, я понимаю, что непросто руководить депутатами, которых 
избрали от трех субъектов Федерации, но ваш лидер - человек очень 
компетентный, образованный, прекрасный дипломат и оратор. И я всегда 
горжусь, что Сергей Евгеньевич Корепанов является не только моим учителем, 
но и моим другом. 

Поэтому позвольте по поручению Валентины Ивановны Матвиенко вручить 
ему медаль "20 лет Совета Федерации" и вручить еще один памятный адрес от 
Западно-Сибирского землячества, которое я возглавляю в Москве. И хочу 
пожелать, чтобы и впредь Тюменская Дума была гарантом стабильности и 
процветания всех трех субъектов Федерации. С юбилеем! (Аплодисменты). 

 
КИРИЧУК С.М. – член Совета Федерации, представитель от 

исполнительного органа государственной власти Тюменской области. 
 Я продолжу ту мысль, которую высказал Юрий Васильевич. Когда в других 

субъектах РФ или даже на федеральном уровне в высоких кабинетах 
рассказываешь, как обустроена Тюменская область с точки зрения 
законодательных и исполнительных органов, сегодня вспоминали 184-й закон, то 
многие минуты через три -  четыре вообще не понимают, о чем ты им говоришь. 
А вот так работать, как работает наша исполнительная и законодательная 
власть всех трех субъектов РФ, могут только мудрые люди. Я очень счастлив, 
что находился и нахожусь среди таких мудрецов, которые способны объединять 
во благо населения, объединять все, и ресурсы, и талант, и ум, и науку, и 
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культуру, и все, что только можно объединить. Успехов вам в этом, 
благодарность и огромное, огромное спасибо. С 20-летием! (Аплодисменты). 

 
ДИКТОР. Степан Михайлович, я прошу Вас вручить награды Совета 

Федерации ФС РФ. 
За большой вклад в развитие парламентаризма в Российской Федерации, 

совершенствование федерального законодательства и в связи с 20-летием 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации медалями 
«Совет Федерации. 20 лет» награждаются: 

- Артюхов Андрей Викторович - депутат Тюменской областной Думы 
второго, четвертого созывов, первый заместитель председателя Тюменской 
областной Думы пятого созыва;  

- Барышников Николай Павлович – председатель Тюменской областной 
Думы первого созыва, депутат Тюменской областной Думы второго, третьего, 
четвертого и пятого созывов. 

 
БАРЫШНИКОВ Н.П. Хочу сказать. Степан Михайлович был депутатом 

первого созыва, председателем бюджетного комитета, а я в то время был 
членом Совета Федерации (аплодисменты). 

 
ДИКТОР. А сейчас, пожалуйста, слово Михаилу Николаевичу Пономареву. 
 
ПОНОМАРЕВ М.Н. - член Совета Федерации, представитель от 

Тюменской областной Думы. 

Уважаемые коллеги, друзья! Присоединяюсь ко всем поздравлениям, что 
были сказаны моими коллегами, представителями Совета Федерации. Хочу 
добавить от себя, что я, наверно, установил рекорд, т.к. я тоже был депутатом 
областной Думы где-то в течение 5 дней, по-моему, я себя тоже как бы 
приурочил к этому празднику. На самом деле в своем докладе Сергей 
Евгеньевич сказал, что свыше 450 законов принято за этот период, но я думаю, в 
Советском Союзе столько законов не принималось, сколько вы приняли, чтобы 
эти законы только были на созидание, они как раз на созидание, именно та база 
законодательная, которую вы создали, она и дала именно развитие экономики в 
целом большой Тюменской области, и все законы, которые созданы и в 
автономным округах, они дали именно на развитие автономных округов, и Юрий 
Васильевич уже сказал, что именно это наша Тюменская область и наши 
автономные округа - это самые первостепенные субъекты, они во всех 
рейтингах, которые существуют в РФ.  

Хочу пожелать, чтобы так и дальше держать. С праздником, с 20-летием! И 
разрешите мне тоже вручить две почетные грамоты Совета Федерации, которые 
по поручению и председателя Совета Федерации Валентины Ивановны 
Матвиенко: это Зимневу Владимиру Дмитриевичу и Емельянову Андрею 
Анатольевичу (аплодисменты). 

 
ДИКТОР. Почетной грамотой Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации награждается: 
- Зимнев Владимир Дмитриевич - депутат Тюменской областной Думы 

пятого созыва, заместитель председателя постоянной комиссии Тюменской 
областной Думы по вопросам депутатской этики и регламентным процедурам. 

За многолетний добросовестный труд, большой вклад в 
совершенствование законодательства Тюменской области и обеспечение 
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деятельности Тюменской областной Думы Почетной грамотой Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации награждается: 

- Емельянов Андрей Анатольевич – руководитель аппарата Тюменской 
областной Думы первого, второго, третьего, четвертого и пятого созывов. 

Слово для выступления предоставляется депутатам Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации Эрнесту Абдуловичу 
Валееву, Ивану Ивановичу Квитке, Максиму Андреевичу Шингаркину, Дмитрию 
Оттовичу Хороля, Михаилу Ивановичу Сердюку, Вячеславу Николаевичу 
Тетёкину.  

 
ВАЛЕЕВ Э.А. - депутат Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации. 

Уважаемые коллеги! Позвольте выполнить приятную миссию и огласить 
приветственный адрес Председателя Госдумы ФС РФ Нарышкина Сергея 
Евгеньевича: "Уважаемый Сергей Евгеньевич, уважаемые коллеги! Поздравляю 
вас со знаменательным событием - 20-летием образования Тюменской 
областной Думы. Тюменская областная Дума прошла большой путь по 
формированию законодательной основы развития регионов в современных 
социально-экономических условиях. За эти годы удалось достичь многого. 
Деятельность депутатов во многом задает направление интенсивности 
экономического развития территории и позволяет эффективно решать самые 
острые проблемы жителей. Уверен, что ваш профессионализм, чувство 
ответственности и неизменно конструктивный характер работы и в дальнейшем 
послужат интересам области и всей России. Желаю вам, уважаемые коллеги, 
успехов, а Тюменской области дальнейшего развития и процветания.  Сергей 
Евгеньевич Нарышкин". (Аплодисменты). 

Ну и хотел бы от себя несколько слов сказать. Так уж сложилось, что 
первые 14 лет работы областной Думы из 20-летней истории я тесно работал с 
областной Думой в качестве прокурора области. Могут сказать, что 20-летний 
срок - это срок очень небольшой по историческим меркам, потому что история 
государства и права России насчитывает 1 тыс. 150 лет, и первые писаные 
законы появились на Руси с «Правдой» Ярослава Мудрого, многие принципы, 
которые сегодня нашли отражение в современном российском 
законодательстве. 

Тем не менее значение этих 20 лет очень сложно переоценить по одной 
простой причине. Впервые в российской истории законодательная ветвь власти 
стала самостоятельной ветвью госвласти - это первое. 

И, во-вторых, регионы России получили самостоятельную юрисдикцию, и 
органы представительной власти превратились и в законодательные органы, и в 
Конституции определены как право исключительного ведения, по которым 
областная Дума принимает законы, имеющие высшую юридическую силу в 
пределах страны, и по предметам совместного ведения принимает законы в 
пределах своей компетенции. 

И за эти годы региональное законодательство стало составной, 
неотъемлемой частью правовой системы России, которая находится в стадии 
бурного развития. 

Должен сказать, что законы, которые принимались областной Думой, 
начиная с 1-го созыва, имели высокое качество, и гарантом этому было то, что 
было налажено конструктивное взаимодействие как законодательных и 
исполнительных органов власти, так и органов юстиции и прокуратуры, и 
юридической общественности области. И не случайно в 90-е годы были приняты 
все основные базовые законы, которые были необходимы для нормального 
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существования органов власти, управления областью и для жизни населения. И 
в 2000-е годы, когда мы занимались устранением возникших в ходе развития 
противоречий, поправки в законы Тюменской области носили только юридико-
технический характер и во многом были связаны с тем, что по предметам 
совместного ведения, так уж сложилось, что региональное законодательство 
нередко опережало федеральное законодательство и с появлением 
федеральных законов необходимо было устранять возникшие противоречия. И в 
этом я вижу главный признак профессионализма тех депутатов, которые 
работали во всех созывах. И поздравляю всех вас с таким знаменательным 
событием, как 20 лет существования и работы Тюменской областной Думы. 

И должен еще сказать, вот ученые исследовали проблему, и выяснилось, 
что в современном мире срок действия Конституции в основном составляет       
14 лет. И то, что российская Конституция существует уже 20 лет и работает, 
является законом прямого действия, говорит о том, что мы в бурные годы 
общественной трансформации сумели выбрать такую платформу общественного 
согласия, которая обеспечивает поступательное развитие нашей страны и 
области. 

Желаю всем вам здоровья, благополучия, а области и стране процветания! 
Спасибо (аплодисменты). 

 
КВИТКА И.И. - депутат Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации. 

Уважаемый Сергей Евгеньевич, уважаемые коллеги! Мне была доверена 
честь представлять интересы избирателей в Тюменской областной Думе 
третьего и четвертого созывов. За это время депутаты Тюменской областной 
Думы сделали многое, были приняты законы в области местного 
самоуправления, Кодекс Тюменской области об административной 
ответственности. Депутаты Тюменской областной Думы вместе с Владимиром 
Владимировичем Якушевым выезжали на выездное заседание в сквер 
Депутатов и приняли постановление Тюменской областной Думы о выделении 
земли под строительство храма и храм сегодня построен. 

Вы знаете, уважаемые коллеги, на мой взгляд, Тюменская областная Дума 
и законодательные органы ЯНАО и ХМАО ну никак не соседи, а кровные 
родственники, потому что вот Сергей Евгеньевич Корепанов, он председатель 
Думы ЯНАО второго созыва, Артюхов - председатель Думы ЯНАО, по-моему, 
второго или третьего созыва, да, Борис Сергеевич Хохряков - председатель 
Думы сегодня ХМАО, но депутат Тюменской областной Думы третьего созыва, 
поэтому родственники. Именно в этом зале вот все присутствующие здесь 
ковали законы, по которым живет вся Тюменская область. С праздником вас и 
успехов (аплодисменты). 

 
ТЕТЁКИН В.Н. - депутат Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации. 
Уважаемые товарищи, уважаемые коллеги! Разрешите мне огласить 

телеграмму-приветствие от Геннадия Андреевича Зюганова: "Председателю 
Тюменской областной Думы Сергею Евгеньевичу Корепанову. Уважаемый 
Сергей Евгеньевич! От имени фракции КПРФ в Госдуме РФ и от себя лично 
поздравляю всех депутатов Тюменской областной Думы с 20-й годовщиной ее 
создания! Тюменская область всегда была опорным краем России, отсюда шло 
распространение российской государственности на Восток. После открытия 
богатейших запасов нефти и газа эта некогда аграрная область преобразилась, 
здесь появились новые города, мощные энергокомплексы, протянулись тысячи 
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километров ЛЭП, дорог, трубопроводов. Многие из вас, присутствующих в этом 
зале, вложили свой вклад в это великое дело. Мы горды тем, что КПСС, 
преемницей которой является КПРФ, принимала самое деятельное участие в 
создании промышленной и аграрной мощи Тюменской области. Тюменская 
областная Дума - уникальный законодательный орган, представляющий также 
ХМАО и ЯНАО. Это позволяет гармонизировать отношения в этом огромнейшем 
регионе. Фракция КПРФ в Госдуме подтверждает готовность к сотрудничеству с 
вами в интересах повышения благосостояния жителей области. Желаю 
депутатам Тюменской областной Думы успехов в законотворческой 
деятельности, здоровья и благополучия! С уважением, председатель фракции 
КПРФ, председатель КЦ КПРФ Геннадий Андреевич Зюганов" (аплодисменты). 

С вашего разрешения добавлю несколько слов от себя лично. Я специалист 
по внешней оборонной политике и должен вам сказать искренне и честно о том, 
что сегодня сюда, в Тюменскую область, из центральной Европы, с Урала 
перемещается  один из центров мировой политики. Мощь любого государства, 
державная мощь, которую сегодня вновь обретает Россия, зависит от двух 
ведущих факторов - это мощь вооруженных сил и экономическая мощь страны. 

Что касается наших вооруженных сил, все мы с удовлетворением видим, 
что с приходом нового руководства вооруженных сил мы теперь способны 
решать задачи колоссальной геополитической важности, я имею в виду Крым. 

Что касается экономической мощи нашей державы, то она сегодня во 
многом определяется тем продуктом, который производится здесь, в большой 
Тюменской области. Поэтому значение Тюменской области в геополитическом 
контексте нашего государства и мировом значительно возрастает и 
деятельность депутатов Тюменской областной Думы имеет в этом смысле 
огромное значение, ибо от тех решений, которые вы здесь принимаете, во 
многом зависит стабильность, процветание и развитие этого колоссального 
региона, отсюда стабильность, процветание и развитие всей нашей страны. 

Я рад тому, что мне доверено представлять избирателей ХМАО, ЯНАО и 
Тюменской области, и рад видеть вас всех здесь. Еще раз подтверждаю 
значение той работы, которую вы здесь делаете, и благодарю вас за те успехи, 
которые Тюменской областной Думой достигнуты за последние 20 лет. Спасибо 
большое (аплодисменты). 

 
СЕРДЮК М.И. - депутат Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации. 

Добрый день, уважаемые друзья! Хотел поблагодарить за приглашение и 
выразить слова искренней благодарности ветеранам депутатского движения 
Тюменской области. И вспоминается здесь выражение, фраза, что «худшее, что 
можно в таких случаях сделать - это сказать все, что ты хотел бы».  

Поэтому будучи лаконичным пожелаю вам три вещи: во-первых, 
крепчайшего сибирского здоровья, взаимопонимания, которое всегда 
умудрялись находить на протяжении 20 лет. Эрнест Абдулович сказал, что 
средний срок действия Конституции 14 лет, а вот, насколько помню, англичане 
больше 800 лет в парламенте сидят, а до сих пор Конституции у них нет. Здесь 
продуктивность была совершенно иной, находили понимание, сотрудничество, о 
котором говорил Владимир Владимирович, и сотрудничество и в прямом и в 
переносном смысле слова, а как специалист, занимающийся бюджетом нашей 
страны, пожелал бы Сергею Евгеньевичу, чтобы через 20 лет мы, сохранив ту же 
динамику роста бюджетных показателей, смогли отметить праздник и сказать, 
что у нас также в 30 раз бюджет увеличился и стал в Тюменской области бюджет  
5 трлн. руб. С праздником! (Аплодисменты). 
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ДИКТОР. Слово для выступления предоставляется председателю 

Курганской областной Думы Владимиру Петровичу Хабарову. 
 

ХАБАРОВ В.П. - председатель Курганской областной Думы. 
Уважаемый Владимир Владимирович, Сергей Евгеньевич, уважаемые 

коллеги! От имени Курганской областной Думы сердечно поздравляю вас с      
20-летним юбилеем. Тюменская областная Дума является ровесником всей 
системы региональных законодательных органов власти в России. За эти годы у 
вас сложились богатые парламентские традиции и появился значительный 
практический опыт депутатской деятельности. Вы прошли большой путь по 
формированию регионального законодательства, основанного на принципах 
Конституции РФ, и зарекомендовали себя как один из наиболее авторитетных 
законодательных органов Уральского региона. 

Вами создана мощная правовая база, которая обеспечивает эффективное 
решение актуальных социально-экономических вопросов населения, 
привлечение инвестиций в реальный сектор экономики, реализацию социальной 
политики и совершенствование системы местного самоуправления. 

Свою деятельность депутаты Думы всех созывов направляли на решение 
задач, важных для региона и его жителей. Уверен в продолжении плодотворного 
сотрудничества по совершенствованию законодательства, в укреплении 
институтов демократии и развитии гражданского общества. Пусть ваши 
обширные знания, профессионализм и умение слышать запросы общества будут 
и впредь служить интересам Тюменской области. 

Желаю депутатам Думы дальнейших законотворческих успехов, доброго 
здоровья и благополучия. С праздником вас! (Аплодисменты). 

И разрешите вручить приветственный адрес Сергею Евгеньевичу 
(аплодисменты). 

 
ДИКТОР. Слово для выступления предоставляется председателю 

комитета Законодательного Собрания Челябинской области по регламенту и 
депутатской этике Владимиру Михайловичу Горнову. 

 
ГОРНОВ В.М. - председатель комитета Законодательного Собрания 

Челябинской области по регламенту и депутатской этике. 
Уважаемые коллеги! Сердечно поздравляю вас с 20-летием Тюменской 

Думы. Хотелось бы пожелать вам, конечно, дальнейшего развития 
парламентаризма, здоровья, счастья, успехов, и по поручению председателя 
Законодательного Собрания Челябинской области Владимира Викторовича 
Мякуша зачитать приветственный адрес всем депутатам, депутатам всех 
созывов, кто работал в Думе, аппарату Думы, сотрудникам управлений Думы, 
которые делают такую невидимую, но такую необходимую работу. Огромное вам 
всем спасибо. Еще раз всех с праздником!  

И разрешите зачитать короткий приветственный адрес от депутатов 
Челябинского Законодательного Собрания: "От имени депутатов 
Законодательного Собрания Челябинской области и от себя лично поздравляю 
депутатов и сотрудников аппарата Тюменской областной Думы с 20-летием 
законодательного органа госвласти области. Прошедшие годы были насыщены 
множеством важнейших для общества событий, масштабных преобразований, 
это потребовало огромного труда законодателей для формирования правового 
поля, создание нормативных основ экономического развития области. Вы внесли 
весомый вклад в становление законодательства Тюменской области, 
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расширение взаимодействия между органами госвласти в законодательном 
процессе, это стало возможным благодаря вам и всем, кто работал в эти годы в 
областной Думе, кто трудится здесь и сейчас. Ваши глубокие знания, высокий 
профессионализм, активная гражданская позиция способствуют успешному 
решению задач, поставленных в посланиях Президента России. 

Своей конструктивной работой вы обеспечиваете решение многих проблем 
экономического и социального развития области, направленное  на укрепление 
взаимодействия и правопорядка, защиту конституционных прав и свобод 
граждан, создание условий для благоприятного, делового сотрудничества с 
законодателями всего Уральского региона, а также с Челябинской областью. 
Уверен, что наша совместная деятельность и в дальнейшем будет эффективной 
и плодотворной. Желаю вам новых успехов и достижений на благо жителей 
области. Председатель Законодательного Собрания Челябинской области 
Владимир Викторович Мякуш" (аплодисменты). 

 
ДИКТОР. Уважаемые депутаты, напоминаем вам, что по окончании 

заседания будет проводиться церемония фотографирования.  
Уважаемые гости и приглашенные, на этом торжественная часть 

заседания, посвященная 20-летию со дня образования Тюменской областной 
Думы, объявляется закрытой (звучит гимн). 

 
ТОРЖЕСТВЕННОЕ ЗАСЕДАНИЕ ДУМЫ ЗАКРЫТО. 

 
 

Главный консультант отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    Л.Н. Касимова 

 
Ведущий специалист отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    Т.Ю. Клименко 

 


